

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
(PAGO ADELANTADO)CORUÑA: Un mes, una peseta. — PROVINCIAS: Trimes
tre cuatro pesetas. — PAISES COMPRENDIDOS EN LA UNIÓN
POSTAL: Trimestre nueve pesetas.REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN Y TALLERES
Real, 26, y Galera, 21
TELÉFONO 111

DIRECTOR-PROPIETARIO: D. JOSE LOMBARDEO

Es el periódico de mayor circulación en la Coruña

LA CORUÑA

Martes 16 de Agosto de 1904 — San Roque

CRÓNICA

EN SILENCIO

Do vez en cuando se oye aún el rodar lejano y el cascabeleo rítmico de un coche de rozagados. Pero ya va apagándose. Es tarde de toros; las gentes de todas las condiciones y cataduras llenan la plaza, y el pueblo, no tan grande que tal acontecimiento pueda pasar sin ser notado, parece haberse vaciado, como si todas las mujeres, los hombres, los chicos, que habitualmente lo pueblan y animan con sus pasos y su charla, hubiesen desaparecido como por encanto.

La ciudad está silenciosa, está vacía, está callada. Ya vuestro espíritu, libre y solitario, ha sacudido la incesante obsesión del ruido mundano. No hay coches que rueden con estrépito, no hay vendedores que atonen con sus gritos el espacio, no hay vapores que piten odiosamente, insistente y reiteradamente, no hay gaviotas que os persigan con sus graznidos estridentes, no hay rumor de roncas peleas en la abierta bolsa del pescado, no hay gallos que canten, no hay perros que ladren. Una inmensa soledad, un silencio profundo bañan el pueblo, que se extiende y parece como desparecerse aprovechando este momento de descañon.

Es un momento placido y grato. Asumamos a la ventana; salid a la calle. Las largas vías están desiertas, bañadas de oro por la luz intensa del sol de la tarde. Apenas si, de vez en cuando, un transeúnte las cruza con aire cansado. Las ventanas están vacías; sin embargo, si os fijáis bien, veréis acaso en ellas, tímidamente recatadas, caras secas é incoloras, caras pálidas é encendidas, con aire asombrado y mirar temeroso, caras que no veis en el resto del año. Parece como si esas gentes oscuras y misteriosas que hay en las casas, una abuela enferma, un solterón olvidado, una tía vieja, una amiga recogida, una antigua criada, gentes cuya vida, útil y silenciosa, transcurre siempre igual en el fondo de las habitaciones apenas franqueadas, hubiesen aprovechado aquel momento de tregua mundana, aquel respiro de su amado reposo, para salir a aventurar hasta la calle una tímida mirada, como aparecen en las cocinas destaraladas de las casas viejas, en los pasillos oscuros, cuando ya las gentes se han retirado y las luces se han extinguido, los ratones de hociquillo afilado y ojuelos brillantes, los bichos susurrantes y resbaladizos, las arañas vacilantes y rápidas. Y por eso, en la ventana en que sois contemplar la fresca y juvenil cara de una muchacha guapa, veis ahora un rostro seco, pálido, unos ojos cansados.

Recorred las calles, todas están lo mismo. La plaza se ha llevado a su insaciable anillo a todas las gentes, ricos y pobres, chicos y grandes. Quizá paséis ante una iglesia; entrad a ver lo que pasa en las iglesias en tardes como esta.

El templo está oscuro y fresco. Al bañaros en su penumbra silenciosa notáis una sensación grata. Desde un banco, luego que vuestros ojos se habitúan a la poca luz que hallan para guiáoslos, percibiréis en el fondo del amplio recinto varias figuras con oscuro ropaje, sentadas, postradas, arrodilladas. Sobre su espalda veis quizá la nota sangrienta de un rojo escarpulario. Recogidas é inmóviles, parecen componer una oración, adhiridas al suelo; las creencias están orantes. Al cabo, lograis ver en una de esas figuras los detalles, los cabellos, la forma del traje. Vuestro extático pensamiento se distrae en fantasear, notando que es una muchacha, que elase de penas la tienen allí, á tal hora, rezando. Quizás preocupaciones materiales, doliquios místicos, amores amargos, combatidos, mal pagados. Y ya la muchacha os parece dulce, apasionada, simpática, quizá muy guapa, quizá elegante. Solo veis positivamente, y os complacéis con fruición en comprobarlo, que sus cabellos arrancan de una nuquita blanca, torneada, carnosa, orlada de rizos, dejada al descubierto por el oscuro traje que se pliega sobre el reclinatorio en que está arrodillada. Y vuestro espíritu se separa de ella, distraído por unos chicos pobres que entran, taconeando, cuchicheando, y van á agruparse bajo una arcada.

Otra vez á la calle. El silencio sigue; la tarde cae. El sol dorá ya apenas las altas cornisas de los casas. Seguid paseando. El pueblo entero es vuestro; no hay nadie, nadie en las calles, nadie en las casas. Solo, de vez en cuando, las mismas caras tímidas, asustadas, prontas á retirarse, la mujer silenciosa que camina bordeando la calle, el hombre apurado que sigue á paso largo y sale rápidamente del alcance de vuestra mirada.

Hasta que, cuando de nuevo desembocáis en las anchas vías, en las calles fastuosas y principales, empezáis á notar á lo lejos ruido de pasos, rodar de coches, trote de caballos. La fiesta ha terminado, la invasión se acerca. Aparecen bulliciosos y gritones, con trajes claros y vistosos, grupos que vienen comentando los incidentes y detalles de la tarde. Pasan los coches cargados de gentes lujosas, alegres, engalanadas. El silencio huye ante ellos. Se ha roto el encanto.

MICROMEGAS.

DE SOCIEDAD

Llegaron de su casa de Bascuas (Arzúa) la señora viuda de Seijas Moreno y sus bellas hijas.

Los señores de Linares Astray inaugurarán el próximo sábado sus reuniones semanales. Dada la proverbial amabilidad y la gran distinción de dichos señores y la espléndida

y suntuosidad de su casa de Palavea, seguramente se puede predecir que las reuniones serán otras tantas brillantísimas fiestas.

Hoy salen para París nuestros distinguidos amigos don Julio González y don Joaquín Caneda. El Sr. González lleva el propósito de adquirir un automóvil de la famosa marca alemana Mercedes y de fuerza de cuarenta caballos.

Restablecida de su indisposición la distinguida señora de Olmos, ayer reanudaron sus recepciones semanales con una tan animada y brillante como todas las que en aquella casa se celebran.

En el tren de ayer tarde salió para Pontevedra nuestro querido amigo don Raimundo Riestra.

DERTAVIT

NOTA DEL DIA

Unanimidad

Aunque quisiéramos, no podríamos escribir sobre otra cosa. Llegan á nosotros de minuto en minuto requerimientos vehementes para que reflejemos la enorme y unánime indignación popular contra el gobernador civil por su actitud en la corrida del domingo. Por una vez un pueblo entero habrá llegado á una conformidad tan absoluta en un mismo sentimiento. Los hombres, que se alegran de no haber tenido á mano algo arrojado para tirárselo al gobernador, porque sino lo hubieran hecho; las mujeres, que de pie en sus asientos lo increpaban, todos cuantos presenciaron el cruelísimo desahucio con que una autoridad olvidada de su cargo se ofreció á una ciudad entera como mataría de seres humanos, vienen á pedirnos que, cuando menos, ya que los pueblos no pueden destituir á los funcionarios que los ponen en ridículo, quede á la conciencia pública la satisfacción de que caiga sobre el señor Aparicio la sanción de la publicidad.

Bien la merece quien, sobre no gobernar, ni encuazar, ni vigilar, ni evitar desmanes, ni estorbar inmoralidades, se constituye en cruelísimo proveedor de carne para las fieras.

Y de ello surge la consideración atrozadora de lo que sería ante un conflicto popular y con la fuerza pública á sus órdenes, un gobernador que se enloquece en una novillada y se obstina, creyendo adular á un pueblo romano, en mandar á la muerte á un hombre indefenso.

Así ocurre que, tras la tremenda protesta de la plaza, que ha hecho—fenómeno curioso—enrojecer á todo un pueblo á fuerza de gritar improperios, oídos por el gobernador hasta de gentes investidas de autoridad social é intelectual indiscutible, el público pide más, porque aún vibra en el espíritu de todos la indignación causada por el denigrante espectáculo.

En la Plaza de toros

EL TIMO DEL PORTUGUÉS

Serían las cuatro y cuarenta cuando, previas unas apreuras de mayor cuantía y una ascensión por barandilla como para ganar la cubierta de un trasatlántico, conseguí una octava parte de asiento en el tendido número 2.

Aquello era imponente; los tendidos, gradas y andanadas estaban cubiertos de una pasta compacta de seres humanos, ávidos de contemplar las proezas del *cabaleiro* Bento, los *mozos de foreada*, el Padilla y el *Frasuelito*, el insigne torero de Mondoñedo, patria de una de nuestras más legítimas glorias literarias. El espectáculo había comenzado y según me dijo un vecino que hablaba andaluz, las cortesías á la usanza de Portugal consistieron en unos paseos á caballo, andando para delante y para atrás, que dieron los rejoneadores sobre corceles lujosamente enjaezados, y seguidos de los *mozos de foreada* y de otros señores que conducían unos instrumentos que por acá se llaman *galletos*, *foreadas ó forquitos*.

Estaban sobre el ruedo el Sr. Bento y el señor Macedo, lujosísimamente vestidos á la federica y montando con singular destreza, el primero un soberbio caballo tordo y el segundo una hermosa jaca negra, con larga cola, ambos corceles y con las crines trenzadas con cintas de colores. Los caballeros empuñaban rejones largos, y estaban al quite con capotes de brega, Padilla vestido de rojo y oro, y dos señores al parecer toreros, uno de verde y oro y otro de encarnado y negro. Entre barreras había otro señor que lucía ropaje verde manzana con adornos de una cosa que habrá sido oro en otros tiempos, pero que en la actualidad presenta un tono de color muy parecido al de la palma de escoba. Era el *Frasuelito*, el hombre á quien corresponden los honores de la fiesta, en unión con los organizadores de la función.

En el palco presidencial sonó una corneta que, con acento plañidero, lanzó unas notas muy parecidas á las que tocan los judíos en el encuentro, los clarines y timbales corroboraron á la española la orden de la Lusitana trompeta, y salió á la arena un toro negro, bastante grande para tratar con criaturas, y con unos cuernos muy afilados, y que al Pepe-Hilo de Mondoñedo debieron de parecerle más grandes que los de la *bicha* alada que salió en la retreta de por la noche.

Los rejoneadores entran en faena, y á las primeras de cambio se vió que el *cabaleiro* Bento es un *morgado de moito pelo* y de *moito caraqueo*. Valor, maestría, donaire y lo que hay que tener, tiene el simpático rejoneador que, de cerca, y manejando maravillosamente su cabalgadura puso varios *rejoncillos* en su sitio, ganándose tantas salvas de aplausos como veces entró en suerte.

Pra ganar esas grandes orações *teñen que estar ben postos os reixosos.*

En cambio el *cabaleiro* Macedo sienta por los cuernos un recelo muy justificado. Entró varias veces en suerte pero describiendo al rededor del toro círculos de treinta metros de radio y sin pinchar. Su papel fue toda la tarde el de caballo del tío-vivo, desempeñado á la perfección.

Vuelve á sonar la lúgubre corneta, los *cabaleiros* saludan y se retiran, y los señores verde y rojo procuran colocar banderillas al toro, que estaba molesto por los pinchazos de Bento y que no embestia por nada del mundo.

El *Frasuelito*, invitado por el público sale al redondel. Cuando le vimos abrir el capote con el ademán de un hombre que se seca las manos con la tohalla, todos comprendimos

que aquello era cosa perdida y, en efecto, al primer encuentro con la fiera, el mindoniense tira el capote, pierde un zapato y salta la barrera de cabeza, realizando el difícil suero del *hooping the hoop*, sin bicicleta ni tablado.

Hombre de Mondoñedo: si sientes por los toros tanto miedo, si para torrear no te das traza ¿por qué saliste ayer en nuestra plaza? Justo que quieras recaudar dinero, pero sin cometer tantos dislates, sin ser verdugo del honor torero de la ciudad que cuenta entre sus vates á Riguera Montero.

Cuando el público se reía aún del cómico incidente, volvió á rasgar los aires la fúnebre trompeta, y Padilla cogió los trastos de matar, dirigiendo á la presidencia las frases de rúbrica, que fueron acogidas por el Sr. Areal con una graciosa sonrisa.

Fueron pases de muleta ó capotazos al estilo de Mondoñedo los que dió Padilla! Es lo mismo, pero de pronto, cuando nadie esperaba tal cosa, mi hombre se lanza sobre el presunto toro, y sale rodando como una pelota, con gran desconuelo de los acólitos verde y rojo, que ya no sabían que hacer en trance tan apurado.

El toro se sintió magnánimo y se marchó de allí porque le dió la gana, pudiendo apreciarse entonces que tenía una herida incisa de legua y media de extensión, con orificio de entrada por el espinazo y de salida por cerca de una pata de atrás. En la punta del estoque colgaba una cosa encarnada que podía ser riñón, hígado ó pancreas.

Se levantó Padilla y largó otra estocada bastante buena que acabó con el animal. Después el diestro pasó por su pié á la enfermería, acompañado del doctor Aznar.

El segundo toro estaba embolado, y los rejoneadores repitieron la suerte, muy bien por parte de Bento y bastante mal por parte del otro señor.

Retirados los rejoneadores, aparecieron en plaza los *mozos de foreada*, vestidos con traje corto y *berredina* verde, un ropaje parecido al de nuestros toreros antiguos, pero más sencillo.

Los mozos, que eran seis ó siete, se aproximaron sigilosamente al embolado y, cuando se hallaban cerca, uno empieza á dar brinco y palmadas para llamar la atención de la fiera, que se lanza contra él.

Con un valor á prueba, el mozo aguanta el festazo en la boca del estómago, se abraza como un desesperado á los cuernos, y entonces, el resto del grupo se arroja sobre el toro, cogiéndole cada uno por donde puede y acabando por dominarlo y dejarlo extático.

Justamente aplaudida y alabada fué la lid de los *mozos de foreada*, y muy especialmente la del que aguanta al toro frente á frente.

Os lidolox que teñen peito tal honran o pabelhon de Portugal.

Padilla, que según se supo después tenía una clavícula rota, entrega los chismes de matar al *Frasuelito* que, livido y trémulo, dice ante la presidencia algo que no se oye pero que debe ser la recomendación del alma.

Areal tiene la amabilidad de saludar con el sombrero, y Fernández, acompañado de los dos banderilleros y del pobre Padilla, que no podía mover el brazo, se dirigió hacia el toro, que aún no estaba bien repuesto del susto que le habían dado los mozos de foreada.

Dió el *Frasuelito* dos pases de muleta que casi lo parecían, y luego, cerrando los ojos y entonando el *de profundis*, como en sus tiempos de seminarista, se deja caer hacia delante y coloca una soberbia estocada en el pez izquierdo del infortunado Padilla, el cual, herido por esta nueva desgracia, se deja caer en brazos de dos subalternos que, como es natural, lo llevan á donde se fué Padilla.

Continúa la brega y el toro, cansado ya de aguantar impertinencias, se lanza sobre Fernández, lo tira en el suelo y le da una paliza soberana. Unos espectadores dicen que el toro le mordió, y otros que lo arañó con las pezuñas; pero sea como haya sido, cuando el *Frasuelito* se levantó, no sólo estaba sin caleta sino que le habían desaparecido todos los pelos de la coronilla. El toro, arrojándose atribuciones que no tenía, exoneró como torero á Fernández, imponiéndole en cambio las órdenes mayores.

Indudablemente, en alguno de estos encuentros el toro recibió una puñalada traspera, porque en el mejor del caso se acostó y le dieron la puntilla.

Murió el pobre animal de una estocada ó por los puñetazos que le dieron los mozos de foreada.

El público pide que le den el rabo al matador.

El tercer toro estaba también embolado y los rejoneadores se lucieron mucho con él, cogiéndole rejoncillos cortos y que al romper dejaban sobre el morrillo multitud de adornos y en la mano de los *cabaleiros* las banderas de España y Portugal.

El Sr. Macedo estuvo en este toro muy afortunado y compartió con Bento la cariñosa ovación que les hizo el público al despedirlos. Los mozos de foreada repitieron con igual entusiasmo el arrojado dinero, y el público entusiasmado les arrojó dinero, siguiendo la costumbre portuguesa. En Portugal, después de realizada la suerte, los mozos cogen una sábana por las cuatro puntas y piden por los tendidos. Por eso no fué desastrosa con los *lidolox* el cogérlos *patacos*, y así lo demostraron ellos cogiéndolos con entusiasmo y guardándolos en el verde gorro.

Como no hay matadores, porque Padilla está herido de veras y *Frasuelito* está sin caleta, el Sr. Areal manda que el toro sea retirado al corral, saliendo para ello dos *narelos* del país, que al poco rato fraternizan con su colega en activo servicio.

El toro no sabe que está indultado y rehúsa la invitación de pasar al corral. Dos portugueses, vestidos como los de foreada, y armados de unos palos larguísimo, entran en acción y tratan de convencer á la fiera. Como hacían con los varales una extraña maniobra, parecían á la del que limpia los vidrios de una galería, el novillo se impacienta, y arremetiendo contra uno de ellos lo maltrató de obra, después de lo cual tomó carrera y se metió en el chiquero mirando despreciativamente al público.

El Sr. Areal se levanta y saluda á la concurrencia, dando el acto por terminado. El respetable, á quien se han ofrecido cuatro toros, grita con furor, increpando al señor presidente. El gobernador civil, que está de indulto en un palco contiguo, cruza bravos frases con D. Felipe, el cual extiende la diestra mano con noble ademán. Habrá otra fiera. Transcurre un largo rato, durante el cual

el público está calladito como en la iglesia, suponiendo que le colocan bolas al cuarto toro.

La corneta del sonido triste lanza repetidamente sus quejidos para que salgan los rejoneadores, pero es en vano. *Os morgados van na casa*.

Areal saca el pañuelo, pero si no es para sonarse puede guardárselo: no le hacen caso.

Por fin sale el cuarto toro y cosa horrible trae dos cuernos afilados como navajas.

¡Quién se encarga de esto? Los dos banderilleros, el verde y el rojo, salen al ruedo y dan algunos capotazos al toro que parece muy bravo y codicioso, y el público arma una gritería enorme, porque aquello no es cuadrilla y se teme que ocurra una desgracia como fin de esta soberana ridiculez.

Entonces, por el callejón de entre barreras aparece la procesión más graciosa de que da cuenta la historia. El gobernador, de *chaquet* y sin vuellidos, trae asido de un brazo al *Frasuelito*, pálido como un difunto, y detrás vienen los guardias. Este era el momento oportuno para que la fúnebre corneta sonase: llevaban una víctima al cadalso, y la víctima se revolvía contra sus conductores defendiendo la piel. Lo que decía el pobre Fernández:

Cuando me corta el pelo un embolado, ¿qué me hará este animal tan bien armado? Puesto á elegir entre el toro y el gobernador, el *Frasuelito* se decidió por este último y se metió en el callejón con todas sus consecuencias, de donde salió entre dos guardias para la inspección de vigilancia.

Tomado en serio la cosa, pasa de castigo oscuro como el chiquet de D. Alberto, pero tomada como se merece, era caso de contratar á los personjes para reproducir la escena en un circo, pues podría cobrarse muy cara la entrada para ver un paso tan horriblemente buf.

Un banderillero salió al redondel armado de un par de banderillas, y citando al toro de lejos lo aguardó, dando el quiebro más monumental que se recuerda en esta plaza.

El público comprendió que el pundonor iba á conducir á aquellos dos valientes hombres al suicidio y pidió que el toro fuese conducido al corral, cuya puerta estaba ya arañando la fiera para volverse á casa.

Así terminó esta indecorosa función, de la cual renuegan hasta los acomodadores. No hubo manera de ver por donde salía de la plaza el gobernador civil. Quizás se quedó escribiendo las memorias del día para mandarlas á Salamanca, á ver si le llaman Alberto I. e. Pacificador.

AMEIXA D'A COSTA.

Mañana publicaremos un artículo de

EMILIA PARDO BAZAN

escrito expresamente para EL NOROESTE.

UN INCENDIO EN BETANZOS

En el lugar de Caraña, inmediato á la ciudad de Betanzos, se produjo en la noche del sábado al domingo un incendio, que desde el primer momento adquirió serias proporciones.

Quedaron completamente destruidas dos casas conocidas por *casas de Costas*, propiedad de los Sres. Sanjurjo.

En el tejero de una de las casas había un horno, y en el piso estuvieron á punto de parecer abrasados una mujer y dos niños, que fueron salvados milagrosamente por una ventana antes de hundirse el suelo.

Todas las autoridades trabajaron con laudable celo para la extinción del incendio.

DESPUES DE LA CORRIDA

HOMICIDIO FRUSTRADO

El remate vergonzoso que tuvo la fiesta taurina celebrada anteayer, es de los que dejan perenne memoria; menos mal que ha servido, á la vez que para revelar por completo la ineptitud de nuestra primera autoridad civil, para corroborar la cultura de los espectadores que en nutrida masa ocupaban la plaza de toros.

Menester es un poco de historia para que el lector pueda formarse cabal juicio de lo acontecido. Lo endeble de la organización de la fiesta del domingo, hizo que formando cuadrilla de toreros españoles viniesen únicamente el novillero Padilla y tres peones, uno de ellos Antonio Fernández, alias *Frasuelito*, natural de Mondoñedo. No desconocía el público esta última circunstancia; y si nadie se profeta en su patria, mucho menos puede ser torero en ella quien está más habituado á convivir con la oscura y uniforme vestimenta del seminarista que con el alegre y brillante traje de luces, y más hecho á recorrer con tranquilo paso plantaciones de grejos que á correatar airosa y diestramente por ruedos enarenados.

El público, todo ese público burlanguero que figura en el espectáculo nacional, tomó por su cuenta al torero mindoniense y celebrando sus torpezas y sus temores hizo representar, en la primera parte de la fiesta, un grotesco papel; esto nada tiene de anormal ni de sorprendente, que siempre han necesitado las multitudes de un histerión que las entretenga ó de un bufón que soporte sus despiantes y ocurrencias.

Se desizo la primera mitad de la corrida, advirtiéndose desde luego los espectadores que la minúscula cuadrilla, más que de toreros encargados de sortear las peligrosas acometidas de una fiera, estaba formada de presuntos suicidas, dueños de un arrojo sólo disculpable por el apremiante estímulo del hambre.

En la lidia del primer novillo, con la labor gallarda, airosa, inteligente de los rejoneadores, alternó el espada Padilla que se desizo del bicho como su ignorancia del arte de matar le dió á entender, saliendo de la suerte—para él suerte milagrosa—alcanzado y suspendido sin consecuencias.

El segundo novillo se corrió embolado porque con él habían de realizar su ruda y emocionante faena los mozos de foreada. Ya aquí fué imposible á Padilla hacerse cargo del toro, pues el novillero, resentido de la fractura de una clavícula, hubo de retirarse definitivamente á la enfermería, dejando en manos de *Frasuelito*, nuestro inepto contornero, el estoque y la muleta. Y fueron de los acosones y las cogidas que sufrió el im-

provisado matador, sin resultados cruentos por hallarse el toro embolado.

Todo el mundo advirtió que lidiando un novillo de puntas hubiera terminado *Frasuelito* en la enfermería y quizá en el cementerio. Cuando por fin la casualidad ocasionó la muerte del toro y *Frasuelito* se retiró entre barreras, humildemente, con gesto de mansedumbre, de resignación, fija la vista con timidez en el suelo, sin más satisfacción que la de haber salido de los repetidos tropiezos sin tener siquiera desperfectos en el modesto traje de apagadas luces, el público cesó en sus burlas, compadecido, apiedad del infeliz que de tan triste modo gana el sustento, confirmando los espectadores, con maravillosa instinto, las humanitarias palabras de Séneca: «el hombre desgraciado, inspira misericordia y debe mirarse como cosa sagrada».

Corrióse el tercer novillo por rejoneadores y mozos portugueses. Terminada la lidia que éstos hicieron, abierto el toril y en el ruedo dos cabestros, por espontáneo impulso marchó por fin el toro á los corrales.

Entonces, ausentes ya de la plaza los lidiadores portugueses, mermada, por imposibilidad física de Padilla, la ya de suyo reducida cuadrilla, salió al ruedo el último novillo, de puntas afiladas y peligrosas, y prófugo, no la natural confusión, sino el inevitable vacío.

Vociferaba el público pidiendo á la vez cien cosas distintas, el redondel seguía desierto, transcurrían los minutos, y cuando parecía racional que el presidente hiciese retirar el toro y diese por terminado el espectáculo, vióse con gran sorpresa que el gobernador civil no estaba en su palco.

Lo había abandonado para bajar á la enfermería seguido de polizontes, y apoderarse con violencia del infeliz *Frasuelito*, que temeroso y llorando se dejó conducir por entre barreras, cogido del cuello por la diestra del gobernador or que oprimía en la siniestra mano un botón de mando, convertido en denigrante litigio.

La aparición entre barreras de la indigna procesión formada por un gobernador embolado, un torero convulso y unos polizontes impulsivos y azorados, causó tal impresión en los espectadores que enrojecieron las gargantas, desde los palcos y las gradas hasta las barreras, con gritos de protesta, entre los cuales se destacaban los de ¡misericordia! ¡canalla! ¡eso es una infamia!...

Enardecido el gobernador, abrió por su propia pecadora mano la puerta de la barrera situada debajo del palco presidencial y como un siervo del ergástulo, de los que introducen cristianos en el circo, dió tan fuerte empujón al desgraciado *Frasuelito* que lo arrojó al ruedo para ser víctima fatalmente de un toro entero, que no había sido lidiado por nadie y que se pretendía que lo matase un hombre acobardado, lloroso, desconocedor de la lidia é inerte, pues no llevaba capote ni muleta.

Arreacia la gritería en el anfiteatro y fué un milagro que la protesta no se convirtiese en ataque airado al gobernador, pues en más de un tendido se inició el propósito de agradecerlo, propósito que tuvo la gente serena y que conjuró el propio gobernador huyendo rápidamente de la barrera.

No hizo esto tan pronto, sin embargo, que no diese lugar á una escena todavía más bochornosa y cruel que la anterior.

Un inspector de policía arrojó despectivamente un capote al diestro. Este, temeroso del toro, que se disponía á acometerle, quería saltar la barrera, lloraba y gritaba; y el gobernador, secundado por sus agentes, le impedía tomar el olivo, amenazándole destempladamente.

Pudo más el instinto de conservación que el temor á la autoridad, y la víctima se lanzó fuera del redondel, cayendo sobre los guindillas, á punto en que algunos periodistas de la localidad se interpusieron entre los agentes y el torero, para que el ruin episodio tuviese término, mientras el aterrorizado diestro clamaba: «¡Que me lleven á la cárcel, que de la cárcel se sale y de los cuernos no!»

Desapareció de la vista del público el gobernador y asegurado ya la inmunidad del *Frasuelito* aquéllo acabó como en otro lugar ya reseñado.

Y con la fiesta acabó también el escaso resto de prestigio personal que, quizá conservaba, por haber sido magistrado, el gobernador de la provincia.

Comentario? No lo ha menester el bárbaro sucesor. ¡Un gobernador civil de provincia, ex presidente de Audiencia, obligado por la fuerza á un pobre diablo á que salga á morir en las astas de un toro!

Nuestra organización social y política que tan escandalosos descañones cubre, el acto del Sr. Aparicio, pero tenga éste presente que, para regir una provincia con la indispensable autoridad, hay que evitar muchos defectos, y especialmente el del ridículo, que como ha dicho La Bruyère en sus *Caracteres*: «L'homme ridicule est celui qui, tant qu'il demeure tel, a les apparences du sot».

FIESTAS TERMINADAS

LO DEL DOMINGO

Misa, tourada y retreta

Los números del programa correspondiente al séptimo día de festejos se realizaron como estaban anunciados.

A la misa de campaña, celebrada á las once de la mañana en el parque de Méndez Núñez, asistieron todas las fuerzas de la guarnición y numeroso público.

Después del desfile de las tropas se hizo paseo en la calle Real, que estuvo animadísimo. Trenes, carruajes y vapores aportaron un gran contingente de forasteros de las ciudades y pueblos próximos que dieron mucha animación á la Coruña durante el día.

Al comenzar la tarde se operó el movimiento de concentración hacia la plaza de toros, que fué en vándida por enorme muchedumbre. De la *tourada* habíamos por separado con el consentimiento que el espectáculo requiere. Al salir de la plaza, la gente, enrojecida por los gritos de protesta, que dieron sin cesar aun las personas más circunspectas y sensatas, se congregó en los salones del Relleno, donde hubo paseo hasta después de anochecer comentándose vivamente, incluso en los corrales de muchachas, los incidentes de la *tourada*.

rada y dirigiéndose por todo el mundo, grandes y chicos, acres censuras al gobernador civil.

El vecindario y los forasteros se aprestaron, después de anochecer, para presenciar el desfile de la Retreta militar que se organizó a las nueve y media de la noche en las inmediaciones del cuartel de Alfonso XII.

La Retreta militar resultó un espectáculo de gran lucimiento.

Salió del Campo de la Estrada a las diez de la noche. Un piquete de la guardia civil abrió la marcha y otro cerraba el largo y brillante séquito.

Dos inmensas hileras de soldados de todas las armas, con sendos farolillos de colores, custodiaban las ocho magníficas carrozas y farolas que formaban el cortejo.

Secciones de caballería llevando también faroles marcaban la separación de carroza a carroza.

En la plaza de Azcárraga, en el paseo de Méndez Núñez y frente al Instituto Daguada se tocó la retreta por las tres bandas de música y las varias bandas de trompetas y cornetas que iban en la formación.

Donde la vistosa comitiva adquirió mayor relieve fué al pasar por las angostas calles del Riego de Agua y Real que estaban iluminadas y cuyas viviendas rebosaban espectadores.

Tras el piquete de batidores iba la farola del Casino Coruñés, representando la Torre de Hércules.

Después iban la farola y la carroza de la Sala Cabal, obra exquisita del pintor señor Gómez Naya, que no pudo lucir cuanto debía porque en la Ciudad Alta se rompió la figura que representaba a Atlas sosteniendo el mundo. Pudo apreciarse, a pesar de esto, que la carroza era de mucho gusto y estaba muy bien iluminada.

En tercer término iba la carroza del Circo de Artesanos, reputada por el público como la más a propósito de cuantas iban en el cortejo para esta clase de fiestas. A su paso aplaudía la gente. La circunstancia de haber sido ejecutada con solidez y de haberse iluminado con perfección, aumentaba el mérito de la obra.

Recibieron muchas felicitaciones el autor del proyecto, el inspirado escultor don Saturno Escudero, y los hábiles artífices encargados de su ejecución D. Julio Wonenburger, D. Jesús Ruiz, don Francisco Fiol y don Fernando Solórzano.

Los nombres citados constituyen por sí solos una garantía de arte y gusto, y por eso no causa extrañeza que la carroza del Circo haya sido tan unánimemente elogiada.

En cuarto lugar figuraba una serpiente de veintidós metros de longitud, conducida por muchos hombres, cuyos movimientos producían en el luminoso reptil las oscilaciones del cerebro. Causaba excelente efecto este artefacto de la Liga de Amigos, que ha valido muchas alabanzas por lo perfecto y vistoso de la ejecución, a su autor el señor Gómez Naya.

En quinto término iba la hermosa y artística carroza del Sporting Club, un prodigio de ejecución y de arte, que merecía generales alabanzas y que no se destacaba como fuera menester por falta de iluminación adecuada. Esta obra fué imaginada por el distinguido escultor Sr. González Pola que la realizó admirablemente. La carroza del Sporting rebasa las exigencias de este linaje de construcciones.

Según una farola del ejército y la decorativa carroza alegórica de la guarnición, armoniosamente construida con arreglo a un artístico proyecto del capitán de caballería señor Cuadrado. El Marte que coronaba esta carroza se cayó en el Campo de la Estrada, robando así a la obra su más saliente atractivo. No obstante, la carroza militar fué muy del agrado del público.

Al paso por las sociedades de recreo y por las calles de mayor concurrencia la comitiva era objeto de aplausos y ovaciones.

Después de media noche se retiró la retreta por las calles de San Andrés, Orzán y Panaderías, para disolverse en el cuartel.

El público quedó muy satisfecho del número final de los festejos que acabaron con el disparo de estruendosas bombas de palenque y cubos de cohetes.

Premios de serenata y retreta

El jurado de artistas, presidido por Ferrant, premió con 250 pesetas al bote iluminado de los Sres. Gómez Naya, Charry y González, único que fué al concurso; con un diploma a las sociedades Circo de Artesanos y Sporting Club por su cooperación en la serenata marítima, y dejó desiertos los premios de 10 y 50 pesetas porque no hubo más botes que optasen a ellos.

Los premios de carrozas de la retreta consistían en mil pesetas para el primero y quinientos para el segundo.

El jurado adjudicó el primer premio a la carroza del Sporting Club y el segundo a la del Circo de Artesanos, una gran mención honorífica a la del Ejército, una mención a la de la Sala Cabal y un diploma de cooperación al Casino Coruñés.

La sociedad Sporting Club acordó destinar las mil pesetas de premio a las tropas que tomaron parte en la Retreta.

Se ha comentado mucho durante el día de ayer el varedito del jurado, porque la mayoría del público, reconociendo que la carroza del Sporting es de un mérito sobresaliente y la pensó a la cabeza de las demás como obra de arte, entiendo que la del Circo de Artesanos es más original y más decorativa para esta clase de fiestas y merecía, por consiguiente, el primer premio.

Consignamos esta opinión popular para que se vea que casi nunca los maestros coinciden con el criterio general.

LO DEL LUNES

Desbandada y Ciudad Alta

Y terminadas las fiestas comenzó la desbandada de forasteros, y la población recobró su habitual aspecto, desapareciendo las orillamas que engalanaban la calle Real y los focos eléctricos que iluminaban otras vías. Sin embargo, en algunas de ellas continúan colocadas algunas colgaduras en los balcones.

Redujo, pues, la animación de ayer a la Ciudad Alta que, aprovechando la solemnidad del día celebró algunos festejos que resultaron lucidísimos. De ellos pueden estar satisfechos sus organizadores Sres. Correal, Golpe (don Salvador) e Iglesia Pacio.

Por la mañana celebró en la Colegiata una función religiosa en la que ofició el abad Sr. Bernárdez y pronunció el panegírico el magistrat Sr. Rosendo Tato.

Por la tarde hubo cuecas y carreras grotescas en la Plaza de la Constitución, amenizadas por la banda popular y por una gaita del país. Los vecinos de aquella parte de la población pasaron un agradable rato.

Y por la noche se celebró una animadísima verbena, durante la cual se dispararon muchos cohetes y se elevaron al espacio algunos globos de distintas y caprichosas formas.

La amplia Plaza de la Constitución ofrecía un bonito aspecto, profusamente iluminada por farolillos de colores. Contribuían a su brillantez las iluminaciones que lucían en algunas casas, sobre todo en la Capitanía general, que tenía encendidos algunos focos de arco voltaico, y las colgaduras que se veían en muchos balcones.

La fuente de la Plaza lucía también una artística iluminación eléctrica que coronaba la estatua.

La banda popular, ejecutando bonitos números de su repertorio, hizo más amena y entretenida la velada.

Un aplauso para los vecinos de la Ciudad Alta, que han sabido contribuir con su esfuerzo a la brillantez de los festejos de este verano.

Para conmemorar la fiesta de la Ciudad Alta, el popular concejal por aquel distrito, nuestro querido amigo D. Narciso Correal, invitó una buena cantidad en bonos de la Cocina Económica que distribuyó entre los pobres.

Además, para significar su amor a sus electores, sufragó de su peculio particular la iluminación de la fuente de la Plaza de Azcárraga.

El baile de niños

Para organizarlo en forma conveniente, se aplazó esta fiesta infantil hasta el domingo próximo.

Oportunamente daremos detalles de este festival que habrá de constituir, seguramente, una nota encantadora.

Un robo en Oroso

Maniatado, amordazado y encerrado

La guardia civil del puesto de Arzúa tuvo conocimiento de que en la noche del 27 del próximo pasado mes de Julio se había perpetrado un robo en casa del vecino de Oroso, Pedro Ramos López, de 55 años, soltero, que vive completamente solo.

Personada en casa del citado vecino una pareja de aquel puesto, pudo averiguar que al anochecer del referido día 27, habían entrado en casa de Ramos dos hombres, pidiéndole albergue por aquella noche, pues al día siguiente tenían que marchar para seguir practicando pesquisas encaminadas a saber el paradero de una caballería que les había sido robada.

Dióles Ramos alojamiento y a poco tiempo se acostaron los tres.

Momentos después de quedarse dormido el dueño de la casa fué bruscamente despertado por aquellos dos individuos, los cuales, ampuñando el uno un cuchillo y el otro una pistola, le exigían que les entregase la suma de 1.500 pesetas. Como el Ramos se negase a dar tal cantidad, porque no la tenía, los banditos empezaron a registrar todas las habitaciones, llevándose 35 pesetas que había dentro de una arca.

No contentos con esto, maniataron al infeliz Ramos con fuertes ligaduras, le ataron un pañuelo a la boca y lo metieron después en una arca, donde lo encerraron, colocando encima maderas y todos cuantos objetos hallaron a mano. En seguida se dieron a la fuga.

Pedro Ramos permaneció en la situación en que le dejaron los criminales, hasta la mañana del día siguiente en que varios vecinos oyeron los fuertes quejidos que aquel daba, y se apresuraron a sacarlo de su encierro.

La citada pareja pudo averiguar que acompañan a los ladrones un tal Antonio Pardo, vecino de la parroquia de Alvijón, y un hijo de éste, sujetos ambos de pésimos antecedentes que gozan de muy mala fama en aquella parroquia y sus alrededores por sus innumerables crímenes y las continuadas ratérias que cometen.

El Juzgado municipal de Oroso, al que se dio parte del hecho, instruye diligencias.

La Guardia civil practica activas gestiones para descubrir el paradero de los malhechores, habiendo hecho diversos reconocimientos por los contornos de aquella parroquia, sin resultado alguno.

NOTICIAS MILITARES

Se concedió a D. Francisco Gil García, segundo teniente que fué de movilizados en Cuba, el abono de tercio de sueldo y pensiones de una cruz de San Fernando.

Fueron declarados exentos del servicio militar, Antonio Morano Martínez, de la Coruña; Benjamín Sainro Salgado, de Orense, y Emilio Roboiras Posa y José Dacasa Balado, de Pontevedra.

Se concedió el retiro para Ferrol al capitán del regimiento de Zamora D. Manuel Vila Fernández.

El sargento del regimiento de Galicia, Alfredo Capaceo Morales, fué destinado al escuadrón de Cazadores de Menorca.

Concedióse el retiro a los esarbineros José Rodríguez Suetra, Saturnino Estévez González, Lino Gómez Costa y Luis Gago Sotillo, para Orense, y a José Rodríguez Núñez, para Lugo.

También se concedió el retiro para Palencia al capitán de la guardia civil D. Fernando Calonge y Caballero.

FIESTAS POPULARES

EN BETANZOS

Preparativos

Comenzaron ya las brillantes fiestas que estos días se celebran en Betanzos.

La simpática ciudad se ha engalanado vistosamente, completando así los atractivos de la hermosa campiña que la rodea, del Mendo y el Mandeo que amorosamente la corcan, del corte clásico de sus calles y edificaciones, de la extraordinaria animación que en ella reina.

Por eso, con ocasión de los festejos, con el pretexto de la gira a los Caneiros, que constituye por sí sola una fiesta singular y digna de ser conocida por los que la ignoran y de ser nuevamente disfrutada por los que en años anteriores la gozaron, Betanzos se llena de forasteros concurrentes de la Coruña, Ferrol, Santiago, Lugo, de todas las villas y aldeas de la comarca, que pasan en la vecina ciudad divertida y agradablemente estos días de fiesta, entonando un cántico a la alegría que acompañan con su continuo susurrar el Mendo y el Mandeo, los cuales, como el pueblo que encierran entre el cauce de sus aguas, avanzan de continuo conservando perenne su envidiable vitalidad.

Son muchas las personas que en carruajes y automóviles particulares irán a Betanzos durante los días que allí se celebran las fiestas.

El servicio de trenes

Como la afluencia de viajeros de la Coruña y Ferrol es muy grande, la empresa de ferrocarriles del Norte, siguiendo la costumbre de años anteriores, ha establecido un servicio de trenes entre esta capital y Betanzos para los días 17, 18 y 19.

El precio de los billetes de ida y vuelta en segunda clase es de 210 pesetas y en tercera de 125, comprendiendo el impuesto del Tesoro.

El viaje de ida podrá hacerse con estos billetes hasta el día 18 por los trenes que salen de la Coruña a las 7:50 y 16:50, para llegar a Betanzos a las 8:27 y 17:50, y además por el tren especial que saldrá a las 14:30 para llegar a Betanzos a las 15:30.

El regreso se hará hasta el día 19 por los trenes que salen de Betanzos a las 9:40, 19:41 y 21 y además el especial que saldrá a las dos, sirviendo de garantía para el buen orden la inteligencia con que desempeña sus funciones el jefe de la estación de Betanzos, D. Domingo Diz.

No hay para qué decir que en la vecina ciudad hay para los forasteros hospedaje cómodo y agradable. En la fonda del Comercio, en la

de D. Angel Fernández — que ha colocado también un elegante kiosco en la plaza — y en todas las demás que hay en Betanzos, se han hecho los oportunos y necesarios preparativos y nada faltará a los que a ellas concurrirán en busca de comida o habitación.

Todo hace esperar fundadamente que la animación no desmerecerá de años anteriores.

EN OTROS PUEBLOS

La Graña.—Sada.—Oza.—Cambre.—Oleiros

Las fiestas que ayer se celebraron en las ciudades y pueblos inmediatos han dejado a la Coruña poco menos que desierta durante el día.

Fueron muchas, como otros años, las personas que han ido a la Graña, aprovechando el viaje extraordinario del vapor Comercio. En el amplio y hermoso solo que existe en aquella villa, a orillas del mar, la concurrencia fué grandísima y se bailó mucho por la gente joven. Los kioscos que allí se establecieron con comidas y bebidas estuvieron atestados durante toda la tarde en que la animación y el bullicio no decayeron un solo momento.

A las doce de la noche regresó el vapor Comercio a la Coruña, conduciendo a los alegres expedicionarios.

A Sada también fué un numeroso contingente de coruñeses en los coches que hacen diariamente el recorrido entre aquella hermosa villa y esta capital, que tuvieron que realizar varios viajes para conducir a los que deseaban presenciar las populares fiestas que desde hace años gozan de mucha fama.

Los coruñeses más contentadizos y menos partidarios de las excursiones, limitáronse a dar por la tarde un paseo hasta la cercana parroquia de Santa María de Oza, donde una murga hacía las delicias de los curros de nuestras afueras, que bailaban a su placer en el campo que rodea la iglesia.

En Cambre y en Oleiros, donde también hubo fiesta, fué mucha la animación y la concurrencia, sobre todo de las aldeas de aquellas inmediaciones.

ROBO Y APALEAMIENTO

En la noche del jueves al viernes fueron bárbaramente apaleados y robados en la parroquia de Cortiñán, ayuntamiento de Bergondo, Manuel Piñeiro y su hijo José, vecinos de Noya, vendedores ambulantes de calzado.

Al tener conocimiento del hecho la guardia civil del puesto de Betanzos, salió para Cortiñán el sargento Guillermo López con dos parejas.

Allí hallaron tendidos en un pesebre de la casa de Bernardo López a Manuel Piñeiro y a su hijo José, que presentaban grandes lesiones en todo el cuerpo.

Interrogados por la benemérita dijeron que por la noche se habían quedado a dormir en la casa de Manuel García Sajo y que a la una próximamente, cuando se hallaban dormidos, se les presentó el García, con otros tres hombres, empujando aquél un cuchillo y éstos sendos garrotes, diciéndoles que se arrodillasen y rezase el Credo porque iban a morir.

Puestos de rodillas padre e hijo, aquéllos comenzaron a golpearlos brutalmente. El padre logró huir, saltando por una ventana.

Los criminales continuaron golpeando al hijo, robándole 355 pesetas y arrojándole después a la carretera.

Los criminales se dieron a la fuga, sin que hayan sido habidos.

Practicado un registro por los alrededores de la casa encontráronse 299 84 pesetas y una pistola.

Un banquete

En el Pasaje se reunieron ayer en fraternal banquete, todos los individuos que formaron el equipo de la trainera presentada por la Liga Marítima en las últimas regatas.

La comida fué espléndida, reinando durante ella, entre los comensales, la mayor fraternidad y alegría.

Al descorcharse el champagne se pronunciaron entusiastas brindis, abogando todos por que sea pronto un hecho la formación del Club Náutico y por el fomento en esta población de tan varonil e higiénico deporte.

El oficial de administración militar D. Julio González obtuvo varias fotografías del equipo embarcado en la trainera, y otras de todos los asistentes al acto.

El viaje se hizo por mar en la misma embarcación que presentaron en las regatas los entusiastas jóvenes.

Asistieron al banquete el Sr. Feijóo, como presidente de la comisión de deportes náuticos de la Liga Marítima, y los Sres. Caruncho, Plá, Escudero, Deus, Ozores, Fojón, López, Martín, Casares, Bescansa, Suárez (D. César y D. Luis), Vázquez, Medina, Martínez, Morado y Seijo.

A las cinco de la tarde estaban ya de regreso en la Coruña todos los comensales, después de haber pasado un hermoso día, a lo cual contribuyó muchísimo la espléndida del tiempo.

DE VIVERO

Preparativos para las fiestas

Hácese grandes preparativos para las fiestas que se celebrarán en esta villa.

Estos días procédese a la colocación de banderolas y gallardetes por todo el puerto, malecón y Plaza Mayor.

Es esperada la banda de música del regimiento de Zamora, que fué contratada para amenizar las fiestas. Desde Ferrol hará el viaje en el vapor Marqués de Amboage.

El domingo llegará el diputado por este distrito D. Eleuterio Delgado, acompañado del gobernador civil de la provincia. Haráseles un cariñoso recibimiento.

Llegan muchos forasteros.

Las fiestas prometen resultar muy lucidas.

Ha terminado ya el decorado de los salones del Circolo para el baile que se organiza para la noche del 16, que promete estar animadísimo.

12 Agosto 1904.

EL CORRESPONSAL.

De Galicia

En la cárcel de Verín ha ingresado Cándido González, de la provincia de Lugo, a quien se sigue sumaria en Madrid por falsificar billetes y monedas.

Dicen de Tuy que es grande la abundancia de conejos, liebres y perdices que hay este año en las inmediaciones de aquella ciudad por haberse respetado la veda.

Ha sido nombrado tenor de la catedral de Orense, previa oposición, D. Marcos Usobiaga.

Pasado mañana, jueves, regresará a Vigo la colonia escolar de niños que se halla en Carballino.

La de niñas saldrá para esta última villa el día 20 del actual.

Los tabajeros de Tuy se decidieron a rebajar diez céntimos el precio del kilo de carne, en vista de que el Ayuntamiento proyectaba establecer una reguladora.

Las obras de construcción del puente metálico sobre el Miño, en la carretera de Orense a San Clodio, han sido adjudicadas a D. Hilario de Sestucha en 115.200 pesetas.

Se llevarán a cabo en el término de dos años.

Ha llegado a Verín el filántropo don Joaquín Santamaría, que reside en Madrid.

Los que mueren:

En Santiago, D. Andrés S. Guerra Bao, padre del fotógrafo don Enrique Guerra.

En Eutrimo, Orense, la señorita Monserrat de Castro.

En Lugo, D. Angel Doel González.

Crónica general

Jauja de criados

El Africa austral se ha convertido en tierra de promisión de porteros, doncellas, camareras y amas de llaves.

La escasez de servidumbre en Johannesburg es tal, que los sueldos de los criados se han elevado de un modo fabuloso.

Un ama de llaves cobra actualmente de 150 a 160 francos mensuales; las camareras de 175 a 180; las nodrizas, 200, y las cocineras, 300.

Pero los que han conseguido sueldos verdaderamente gustativos son los porteros, que cobran, por regla general, 350 francos cada mes; esto es: 4.200 francos anuales, sueldo que para sí quisieran muchos médicos, abogados, militares, etc., etc., de los que por acá se usan.

Spongono que en cuanto esta noticia se divulgó, el Gobierno español va a tener que adoptar energías medidas para evitar la emigración a Johannesburg.

Justicia rápida

El Placer-Post, periódico argentino, asegura que el Tribunal de Tucuman ha batido el record de rapidez de procedimientos a todos los tribunales habidos y por haber.

En la ciudad de Dolores fué absuelto hace poco tiempo un individuo llamado Pavón acusado de homicidio y que fué detenido hace la friolera de diez y siete años.

Ahora el tribunal de Tucuman, no queriendo ser menos que el de Dolores, ha visto una causa que empezó a instruirse contra 17 personas hace siete años.

Sumando el tiempo de prisión preventiva sufrida por los procesados, resultan unos 119 años.

El descanso dominical

Los ingleses aplican la ley del descanso dominical con una rigidez extraordinaria.

En Birmingham, el lord jefe de la Administración de justicia acordó hace pocos días practicar en domingo algunas diligencias importantes y urgentes para la tramitación de un proceso.

Los abogados pusieron el grito en el cielo por aquel alarde de impiedad, y el lord hubo de desistir de su propósito.

El colmo del confort

Los hoteles americanos son los más confortables del mundo. Sus dueños se devanan los sesos por proporcionar a sus huéspedes todo género de comodidades.

Recientemente, se ha construido en Washington uno, en el cual, además de sala de baños, gimnasio, biblioteca, parque, etc., se ha establecido un pequeño depósito de cadáveres, con grandes aparatos frigoríficos para evitar la descomposición de los mismos.

De este modo, podrán morir los huéspedes tranquilamente, sin necesidad de ser sacados del hotel hasta que los conduzcan a la fosa.

Los revolucionarios rusos

Escriben de Londres a la Agencia Fabra: «Según noticias de la prensa alemana, el Zar ha encontrado sobre la mesa de su despacho, en el palacio de Peterhoff, un manifiesto de los revolucionarios explicando las causas del asesinato del ministro Plehve, y anunciando que igual suerte se reserva a cuantos impiden a la Nación verse libre del despotismo.»

Añádes que el gobernador de palacio ha sido relevado de su cargo a consecuencia de este incidente.

Las máquinas de votar

En las próximas elecciones presidenciales de los Estados Unidos se empleará en muchas ciudades las voting-machines, que registran automáticamente los votos con una velocidad grandísima y sin posibilidad de fraude. Esas máquinas funcionan ya en el mes de Abril último, cuando las elecciones municipales de Milwaukee, la mayor ciudad del Wisconsin, una de las metrópolis comerciales del lago de Michigan.

El Outlook de Nueva York, al anunciar esta innovación de Milwaukee decía:

«Había voting-machines en todos los colegios electorales. Solo una se estropeó, pero pudo ser inmediatamente arreglada. La operación se verificó con rapidez y sin confusión; el tiempo medio empleado por un funcionario para votar era de menos de un minuto. El escrutinio se cerró a las siete, y los primeros resultados conocidos se dieron siete minutos después. El resultado general de la elección circulaba por la ciudad antes de las ocho.»

Como en las elecciones americanas los partidos se acusan siempre recíprocamente de fraude, las voting-machines harán callar estas acusaciones y realizarán el brillo de la elección del candidato afortunado.

Como en las elecciones americanas los partidos se acusan siempre recíprocamente de fraude, las voting-machines harán callar estas acusaciones y realizarán el brillo de la elección del candidato afortunado.

Como en las elecciones americanas los partidos se acusan siempre recíprocamente de fraude, las voting-machines harán callar estas acusaciones y realizarán el brillo de la elección del candidato afortunado.

Como en las elecciones americanas los partidos se acusan siempre recíprocamente de fraude, las voting-machines harán callar estas acusaciones y realizarán el brillo de la elección del candidato afortunado.

Como en las elecciones americanas los partidos se acusan siempre recíprocamente de fraude, las voting-machines harán callar estas acusaciones y realizarán el brillo de la elección del candidato afortunado.

Como en las elecciones americanas los partidos se acusan siempre recíprocamente de fraude, las voting-machines harán callar estas acusaciones y realizarán el brillo de la elección del candidato afortunado.

Como en las elecciones americanas los partidos se acusan siempre recíprocamente de fraude, las voting-machines harán callar estas acusaciones y realizarán el brillo de la elección del candidato afortunado.

Como en las elecciones americanas los partidos se acusan siempre recíprocamente de fraude, las voting-machines harán callar estas acusaciones y realizarán el brillo de la elección del candidato afortunado.

Como en las elecciones americanas los partidos se acusan siempre recíprocamente de fraude, las voting-machines harán callar estas acusaciones y realizarán el brillo de la elección del candidato afortunado.

Como en las elecciones americanas los partidos se acusan siempre recíprocamente de fraude, las voting-machines harán callar estas acusaciones y realizarán el brillo de la elección del candidato afortunado.

Como en las elecciones americanas los partidos se acusan siempre recíprocamente de fraude, las voting-machines harán callar estas acusaciones y realizarán el brillo de la elección del candidato afortunado.

Como en las elecciones americanas los partidos se acusan siempre recíprocamente de fraude, las voting-machines harán callar estas acusaciones y realizarán el brillo de la elección del candidato afortunado.

Como en las elecciones americanas los partidos se acusan siempre recíprocamente de fraude, las voting-machines harán callar estas acusaciones y realizarán el brillo de la elección del candidato afortunado.

Como en las elecciones americanas los partidos se acusan siempre recíprocamente de fraude, las voting-machines harán callar estas acusaciones y realizarán el brillo de la elección del candidato afortunado.

Don Emilio Tapia Rivas por un libro de propaganda titulado Historia de Nuestra Señora de los Ojos Grandes.

Don Manuel Prieto Martín, por un trabajo titulado Grandezas de la Virgen en el misterio de su Inmaculada Concepción. Mención don Mauro Ruiz.

El mantenedor de la fiesta literaria, Sr. Prieto Martín, pronunció un elocuente discurso al final del acto.

LOS CRIMENES POLITICOS EN RUSIA

Quince atentados en veinticinco años. Los atentados políticos se suceden en Rusia, desde hace algunos años, con espantosa frecuencia.

Ha aquí, en efecto, una lista de los principales atentados cometidos durante el último cuarto de siglo:

21 de Febrero de 1879: asesinato del gobernador de Karloff, Principe Alejo Kropotkin; 1.º de Diciembre de 1879: Hartman intenta hacer volar el tren imperial que conducía a Moscú al Zar Alejandro II; 17 de Febrero de 1880: explosión en la planta baja del Palacio de Invierno en San Petersburgo, a consecuencia de la cual perdieron la vida numerosos soldados; 13 de Marzo de 1881: los nihilistas arrojan dos bombas explosivas bajo el coche del Zar, a orillas del Canal de Santa Catalina, en San Petersburgo, y

Conversaciones amenas hacen insostenibles por mal olor en la boca. El Licor del Polo salva infaliblemente esta grave dificultad.

REMITIDO

Sr. Director de EL NOROESTE. Muy distinguido señor nuestro: Los abajo firmantes, vecinos de esta capital y dueños de fondas legalmente establecidas en la misma...

Hace días que viene apareciendo en la sección de anuncios del periódico local Tierra Gallega, uno en el que con el mayor de los honores concebibles se hace mención de los hoteles, fondas y casas de huéspedes...

Califica de clandestinas a todas aquellas que no aparecen en el anuncio de referencia, y como quiera que ignoramos si por envidia o caridad se hizo caso omiso de las que con perfecto derecho somos dueños tituladas...

Anticipándole mil gracias quedamos de usted atentamente s. s. y suscritores q. s. m. b., J. López y Gómez, Frutos Yáñez.

Espectáculos

TEATRO CIRCO.—Funciones para hoy: A las ocho y cuarto, El puño de rosas; a las nueve y media, La Zarzina; a las once (sección doble), Abanicos y panderetas o A Sevilla en el botijo (estreno), y Chateau Margaux.

BARRACAS DEL RELLENO.—El hombre gordo. —Cinematógrafo Picacho.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio especial)

Política

El descanso dominical

Quedó terminado el reglamento para la aplicación de la ley del descanso dominical. Se exceptúan los toros, los teatros y las tabernas.

Se incluye en el descanso semanal a los panaderos y pasteleros.

El traslado de los presidios

El Liberal censura el propósito de establecer un penal en las playas gallegas. Dice que la justicia y la razón protestará en Galicia contra tal proyecto.

Los penados de Ceuta—añade—deben ser trasladados a Fernando Poo ó a Río de Oro.

Mitín republicano

En Pamplona se verificó un mitín republicano. Asistió numeroso público. Hablaron varios de los concurrentes, censurando al obispo y aplaudiendo al bloque liberal.

Estimularon a las mujeres para que sean en el momento oportuno el baluarte de la república.

Lo de Alcalá del Valle

Los vocales obreros del Instituto de reformas sociales se proponen visitar al ministro de la Gobernación para pedirle que se abra una información sobre los tormentos de Alcalá del Valle.

Mitín de controversia

La juventud socialista de Bilbao ha aceptado el reto de la juventud republicana para celebrar un mitín de controversia.

Congreso obrero

Peticiones al Instituto de reformas sociales. Se ha reunido en Bilbao el Congreso de la federación de las sociedades obreras.

Acordó pedir al Instituto de reformas sociales la prohibición del trabajo en los penales y conventos. Igualmente acordó pedir la prohibición del trabajo a domicilio.

Varias noticias

Dos nombramientos

Publica hoy la Gaceta los decretos nombrando ordenador de pagos del departamento de Cádiz a don Francisco Seron y comisario de marina a don Ricardo Iglesias.

Por negarse a reconocer a un hijo. En Tarragona una joven de 18 años llamada Francisca Paz, asedió una tremenda puñalada en el pecho a su amante Joaquín Estopart, por negarse a reconocer a un hijo de ambas y darle dinero para mantenerlo.

Recluida en un convento contra su voluntad. Un oficial del ejército denunció hoy al Juzgado que tiene una hermana recluida en un convento contra la voluntad de la muchacha.

Hallazgo de un cadáver. En los Cuatro Caminos fué hallado hoy el cadáver de un niño de nueve meses que tenía varios clavos hundidos en la boca.

Un ciclón en Córdoba. Hoy se desencadenó un horroroso ciclón en Córdoba, que duró media hora.

Causó grandes destrozos en la población. Los cables del alumbrado eléctrico fueron destruidos, quedando la ciudad a oscuras. El pánico que se produjo en el vecindario fué terrible.

Las comunicaciones quedaron interrumpidas.

Riña sangrienta.—Un hombre muerto. En Alicante riñeron Miguel Lloret y Joaquín Olivares, ambos ciegos.

Lloret mató a Olivares, dándole varias cuchilladas en el vientre. El matador es de pésimos antecedentes.

Congreso socialista EN AMSTERDAM

La inauguración.—Discurso del presidente. Los delegados ruso y japonés. MADRID 15 (9:10 h.)

Se ha inaugurado el Congreso socialista internacional de Amsterdam. Presidió Mr. Vankol.

Este tenía a su derecha al delegado del Japón y a su izquierda al de Rusia. Asistieron representantes de veinticinco naciones.

El presidente pronunció un discurso recomendando orden, saludando a los delegados y ensalzando la cultura.

Hizo el presidente su discurso en los idiomas francés, alemán e inglés. Afirma el presidente que el socialismo no reconoce las diferencias de razas ni geográficas.

Los delegados de Rusia y del Japón se estrechan las manos efusivamente. Los congresistas, puestos en pie, aplauden entusiasmados y aclaman a los delegados ruso y japonés.

Estos hablaron en el sentido de la fraternidad universal e historiando los progresos del socialismo en sus países.

El presidente declara abierto el Congreso. Acuérdase celebrar un mitin y se levanta la sesión, dándose grandes vivas a la fraternidad universal.

El mitin

Nuevos despachos de Amsterdam dan cuenta de haberse celebrado el mitin acordado por los congresistas.

Verificóse en la llanura de Vzerd, asistiendo más de 5.000 personas.

Levantáronse cuatro tribunas, adornadas con banderas, para los oradores. Concurrieron también muchos curiosos.

Los delegados españoles Pablo Iglesias, Cortés y Muñoz, son objeto de grandes atenciones.

Sacerdote criminal

Férreo gravemente herido. Telegrafían de Castellón que hallándose el párroco de Torreviecha, D. Rafael Llopis, en la Abadía, se le acercó el sacerdote D. José Cuadrado, el cual después de una viva discusión, le disparó tres tiros de revólver.

Además asestóle varias cuchilladas. El párroco hallábase gravísimo. El agresor fué encarcelado.

Este hallábase veraneando en la casa del párroco.

De San Sebastián

A la memoria de un pesador. La comisión oceanográfica colocó una corona en el monumento de Mari, dedicada a un pescador que pereció en un naufragio.

Villaverde en los Pirineos. El Sr. Villaverde encuéntrase realizando una excursión, que durará ocho días, por los Pirineos franceses.

El Rey, automovilista. Uno de estos días comenzará el Rey a adiestrarse en el manejo de un automóvil de diez caballos.

Extranjero

El cardenal Vanutelli. Ha salido de Londres el cardenal Vanutelli con dirección a París, Bruselas y Berlín. Regresará a Roma a mediados de la semana actual.

En el palacio de Westminster se celebró una recepción en su honor.

La guerra ruso-japonesa

Las alturas de Port Arthur. Los japoneses dominan todas las alturas de Port Arthur.

Los sitiadores de Port Arthur. A noventa mil asciende el número de japoneses que sitian a Port Arthur.

Disponen de cuatrocientos cañones. El bombardeo es incessante. Créese imposible que la plaza pueda resistir.

Ataque general. Comunican de Chefú que el ataque general a Port Arthur ha comenzado a las cuatro de la madrugada.

Reina gran ansiedad por conocer el resultado.

Marinos pasados a cuchillo. Despachos de Liao Yang dicen que continúa la retirada de los rusos.

Añaden que es muy posible que se libere un combate, pues los japoneses se hallan al Noroeste de Liao Yang.

Reina gran ansiedad por conocer el resultado.

Evacuación de Liao Yang. Los rusos han evacuado a Liao Yang, retirándose sobre Mukden. Expidieron todas las provisiones a Dieling.

LA ESCUADRA RUSA

Almirantes muertos. MADRID 15 (10:30 h.)

En el hospital de Kintchao falleció el almirante ruso Matusevich.

Está confirmada la muerte del almirante ruso Whitell.

Noticias oficiales japonesas. MADRID 15 (10:30 h.)

En la Legación japonesa en Madrid confirman la derrota y dispersión de la escuadra rusa.

Dícese que el acorazado ruso Poviada tiene los mástiles rotos y los cañones de grueso calibre inutilizados.

El Retizan sufrió daños de consideración. Los barcos que quedaron en Port Arthur. MADRID 14 (23:30 h.)

Los japoneses no creen que los barcos rusos que quedaron en Port Arthur puedan salvarse.

Dicen que de no ser echados a pique por la escuadra de Togo, serán volados por los mismos rusos antes de la capitulación de la plaza.

Escuadra japonesa.—Cruceros rusos. MADRID 15 (10:30 h.)

Salio con rumbo a Sanghai la escuadra japonesa. Cuatro cruceros rusos están anclados cerca de las islas Sadie.

Barcos desarmados. MADRID 15 (10:30 h.)

Afirmase que los barcos rusos refugiados en Kintchao serán desarmados.

El combate de Kintchao.—El acorazado «Pallada». MADRID 15 (10:30 h.)

Nada hay por ahora que confirme el rumor de haberse librado un combate entre los barcos rusos y japoneses en el interior de la bahía de Kintchao.

Créese que el acorazado Pallada ha logrado unirse a la escuadra de Vladivostok.

El «Mongolia». MADRID 15 (23:30 h.)

Hasta ahora no se conoce el paradero del crucero Mongolia.

Créese que habrá logrado ponerse en salvo. El «Askold».—Desembarco del almirante. —Muertos y heridos. MADRID 15 (23:30 h.)

Telegrafían de Sanghai que tan pronto como llegó a aquel puerto el crucero Askold, el cónsul ruso fué a bordo, llevándose al consulado al almirante Reitzenstein.

Desembarcaron los heridos. A bordo del Askold hubo 10 muertos y 24 heridos.

El buque tiene 83 boquetes sobre la línea de flotación.

Regreso a Port Arthur. MADRID 15 (23:30 h.)

Un telegrama recibido en París afirma que la mitad de la escuadra rusa ha regresado a Port Arthur.

Añade que se desconoce la suerte que haya corrido el resto.

Esperando un combate. MADRID 15 (23:30 h.)

Espérase que se librará un combate naval en aguas de Kiaotchow.

Intimación del gobernador de Sanghai. MADRID 15 (23:30 h.)

Telegrafían de Sanghai que el gobernador de aquella plaza ha rogado al consul de Rusia que procure que en el plazo de 24 horas abandonen el puerto los buques rusos Askold y Gromoboi.

El consul contestó que la intimación era contraria a las leyes de la neutralidad, porque los barcos necesitaban repararse.

Noticia desmentida. MADRID 15 (23:30 h.)

Se ha desmentido lo noticia que circuló dando por muerto al almirante ruso Matusevich.

Pabellón arriado. MADRID 15 (23:30 h.)

Obedeciendo las órdenes del almirante alemán, el acorazado Czarévitch y otros tres buques rusos que se hallan en Kiaochow, han arriado su pabellón de guerra.

Desviaciones de la columna vertebral, torceduras de las piernas, obesidad, prolapso de la matriz, etc.

HERNIAS (quebraduras)

TRATAMIENTO DE LAS HERNIAS, de éxito garantido, por medio de los Aparatos especiales, con Real Privilegio de invención (patente número 27.791) del ortopédico de Madrid

DON JERONIMO FARRÉ GAMELL. Calle de Peligros, núm. 1, duplicado, entrepuerto

Con sus Aparatos especiales, de que es inventor, asegura y garantiza la contención absoluta y permanente de las hernias, lo mismo las recientes y pequeñas que las antiguas y voluminosas, por grandes que sean los esfuerzos que produzca la tos ó el trabajo manual.

Con su tratamiento especial, los herniados, no solo quedan a cubierto de todo accidente como si tal padecimiento no tuvieran, sino que la mayoría consiguen la curación. Tenemos infinidad de testimonios de estas curaciones que los ofrecemos al examen y comprobación del público.

Para construir un Aparato especial, distinto enteramente de cuantos se han fabricado hasta hoy, es necesaria la presentación del sujeto herniado, pues los mecanismos de adaptación y de presión para impedir la salida de la hernia, aun con ventaja sobre la propia mano del enfermo, varían según la clase y desarrollo de ella, y estos detalles solo se pueden obtener examinándola. Después de este examen nosotros respondemos de los efectos ofrecidos.

Exigimos, pues, que el herniado se presente, y para ello ser gratis los reconocimientos y consultas.

Se hallará en la CORUNA el representante y auxiliar técnico de dicho reputado Ortopédico, quien recitará sólo los días 18 y 19 del actual, en el Hotel de Francia, de once a una y de cuatro a siete.

Pasándole recado irá a domicilio. En Madrid, en el Gabinete del inventor, calle de Peligros, número 1 duplicado, entrepuerto.

Pídase el folleto que se envía gratis.

Se venden langostas desde 3 pesetas en adelante. —Florida 26, 1.º.—Se reciben encargos de mariscos y pescados frescos de todas clases.

Se vende una buena casa en la villa de Puente deume calle Real número 33.—En la Plaza de San Roque número 7, de dicha villa, darán razón.

SASTRERIA «EL NOVATOR» 39, Santa Catalina, 39. Todo el que visita este establecimiento tiene ocasión de comprar

Trajes a la medida para hombre, de 30 a 150 pts. PRONTITUD Y ESMERADA CONFECCIÓN 39, SANTA CATALINA, 39

Relojes de todas clases se componen en el taller de relojería que acaba de establecer en la Fuente de San Andrés, n.º 30, el relojero ANTONIO F. RIVAS.

Hamburg-Amerika Linie. Para Nueva York, el Havre y Hamburgo saldrá de este puerto el magnífico vapor Syria

el 21 de Agosto. Admite pasaje de 1.º y 3.º clase para el Havre, Hamburgo y para Nueva York, con billete directo a transbordar en Hamburgo por cuenta de la Compañía.

Dará más informes el agente general de la Compañía D. Eduardo del Río, Cantón Pequeño, 9.

PRECIOS

De la Casa LOMBARDEO. Cajas de papel de escribir, 50 pliegos y 56 sobres, 0'40 pesetas.

Carpetas de 5 pliegos y 5 sobres, 3 pesetas ciento.

Idem idem con sobre opaco, 5 pesetas idem. Lápices negros, a 0'35 docena.

Sobres de oficio corto, a 2'50 millar. Idem idem largo, a 5 idem.

Resmas de papel Vilaseca, a 6 pesetas una. Pizarras de cartón, a 0'05 una.

Sobres para cartas clase extra interior color, 1 peseta ciento.

Sellos de caucho, 1 peseta. Y todo a precios iguales.

Imprenta, apele ía, Litografía LOMBARDEO.—Real, 8.

Se necesitan oficiales en la «Corsetería Francesa».—Real, 33.

José Gomez BRONCISTA. Panaderos, 27, bajo

Automóviles. Se venden dos «Gladiators» garantizando todas las subidas y su perfecto funcionamiento. —Compostela, 4, bajo.

D.ª María Vázquez CALLISTA—CORUÑA. Después de 10 años de practica y de haber sido aprobada en los Hospitales de Madrid y París;

Hace la extirpación de callos, clavos, ojos de gallo, uñas enclavadas en la carne, etcétera; éstos por muy difíciles que sean, sin causar dolor ni hacer sangre y sin que se vuelvan a reproducir; como puede acreditarse por las personas que durante tres años lleva operadas en Orense y esta capital.

Para mayor comodidad del público dicha señora opera a domicilio y en su casa mandándole aviso a la calle de la Estrella, número 2.º piso Coruña.

APEL DEL ESTADO Y VALORES INDUSTRIALES.—Compra y venta de estos valores y negociación de cupones de vencimientos corrientes y atrasados.—Luz I. Labarta. Cantón Grande 16, Coruña.

Doctor Garrido

ESPECIALISTA en enfermedades de los OJOS. Consulta de una a tres, Juana de Vega, 9, y Santa Lucía, 51, de ocho a diez de la mañana; tiene consulta diaria en el Ferrol, calle Real, 37.—Cura y opera gratis a los pobres.

MENEDO y HERMANO Cementos, hi dráulicos, cales, yesos, azulejos, cañerías, teja, ladrillo y todo lo concerniente al ramo. Ventas por mayor y menor. Barreña, 8, La Coruña.—Scurral, Monelos, 15.

EDICO LOSADA ARGIBAY: Siete años práctica Hospital Santiago. Consulta especialidad niños de 10 a 12. Damas, 8.—Duplicado.—1.º

LOS MAESTROS DE OBRAS Y CONTRATISTAS.—Cementos, hidráulicos, cales y yesos en partidas.—Marcelino Suárez.—La Coruña.

Consulta de la vista DOCTOR GRADAILLE

CANTÓN GRANDE, 13. 10 a 12 m.—Obreros, 12 m.—Fobres, 81.

Imágenes de escultura

Para IGLESIAS, CAPILLAS Y ORATORIOS desde 30 centímetros de altura hasta dos metros. Hay 12000 santos se desean. Se reciben encargos de las imágenes que no existan en almacén, para servirlos en un plazo de veintidías. CAPILLAS, REPISAS, ORATORIOS Y ANDAS. Se hacen del tamaño que se desee.

Sacras, via crucis, crucifijos, cuadros religiosos de todos tamaños, etc., etc. Por correo se mandan precios a quien lo solicite.

Se pintan y arreglan imágenes y crucifijos por deter orados que estén. Casa de Boedo, S. Andrés, 15, Coruña

MEDICO Núñez Cordero

Ex-interno numerario del Gran Hospital real de Santiago ESPECIALIDAD

Enfermedades de la piel, venéreas y sífilíticas, vias urinarias y propias de la MUJER. Consulta de diez a once. Calle de Panaderías, 53, 2.º

TOSE EL QUE QUIERE.—Usa los Discoides Pectorales Roselló.—Caja dos reales.

De venta en todas las farmacias, y en Ferrol viuda de Barreiro ó hijos y D. José San Román. Depósitos en la Coruña, droguerías de los Sres. Villar y Bescansa.

Gran taller de mármoles nacionales y extranjeros.—Camino Nuevo, 82, al lado de la fábrica de Pernas.

Panteones, mausoleos, lápidas, pilas, altares, tapas para muebles y todo lo concerniente al ramo. Especialidad en balustradas y pasamanos, baldosados y revestidos a precios muy económicos.

Vacunación de ternera. Tratamiento anti-diférico. Orzán, 64.

Alfredo de la Fuente: Librería y Papelería. Cantón Pequeño, 1 LA CORUÑA

NOVEDAD.—Nueva colección de postales VISTAS DE LA CORUÑA iluminadas en oleografía.

La Equitativa COMPRA Y VENTA MERCANTIL

—DR— OYERO Y MOSCOSO. Calle Riego de Agua, n.º 24.—CORUÑA. Dinero por alhajas, máquinas de coser toda clase de efectos.

OCASIÓN. Venta de alhajas, relojes y efectos. Se compra ORO y PLATA viejo y PIEDRAS FINAS

GABINETE DENTAL. ENFERMEDADES DE LA BOCA. M. Barca, médico odontólogo, San Andrés, 35

Venta de un chalet de reciente construcción con edificios y huerta cerrada, en Vilaboa.—E. Aranda, procurador, informará.

ALFARRERIA, REBOREDO y C.ª.—Cemento. Espadas, cales, yesos, azulejos, cañerías, siles, yesos, watercloset, mosaicos y todo lo concerniente al ramo. Orzán 72.—Coruña

Representantes sellos caucho para toda Galicia, se desean activos. PAPELERIA LOMBARDEO Real, 6.—Coruña. Inútil dirigirse sin referencias.

MARMOLES

GRAN TALLER DE ANTONIO MOLINA 6, Sánchez Bregua, 6.—CORUÑA. Se construyen toda clase de trabajos concernientes al arte.

Precios tan económicos, como se demuestra dando el mármol de dos centímetros de espesor al mismo precio que otras clases de uno, y con esta proporción todos los trabajos. NO EQUIVOCARSE: SÁNCHEZ BREGUA, NÚMERO 6

PARA COLCHONES MIRAGUANO. Es de mejor resultado que la lana. EXCLUSIVO EN GALICIA. Sres. Benigno Dans y Hermano

Moretón Recibe encargos de piedras para molinos harineros francos de la Dordña y la Forté, franco de portes en todas estaciones del ferrocarril.

Moretón Tiene un buen surtido en muebles de todas clases.

Moretón Tiene espejos con lunas de Venecia desde 25 pesetas en adelante.

Moretón Tiene un brillante surtido de camas de hierro y de madera desde 15 pesetas en adelante y jergones a precios de fábrica.

LA VINA DE BENITO RODRIGUEZ

Castelar núm. 17 (antes Ruanueva) Los acreditados vinos que expende esta casa, hacen que se vea constantemente favorecida por su distinguida clientela.

LA VILLA DE PARIS grandes almacenes de novedades. Talleres de sastrería y confecciones. Objetos para regalos. Para fiestas. FAROLES-BENGALAS-SERPENTINAS. GLOBOS GROTESCOS. Gramophones.

Banco Vitalicio de España SEGUROS VIDA Y ACCIDENTES

GARANTIAS CAPITAL SOCIAL. RESERVAS hasta 31 de Diciembre 1901. Capital asegurado desde la fundación de la Compañia hasta 31 de Diciembre de 1902.

Representaciones en toda España DOMICILIO SOCIAL: ANCHA, 64.-BARCELONA Delegación en la Coruña: Sres. Pérez Tejero y Gil.



Para convalecientes y personas débiles, es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencias, malas digestiones, anemia, raquitismo, etcétera.

Viuda de H. Hervada

Real núm. 14 ferretería, quincalla, loza fina, cristal, esponjas, acero, etcétera, al por mayor. Real núm. 77 Bazar del Siglo XIX - Perfumería, juguetes y artículos de fantasía. Real núm. 86 muebles, tapicería, figuras artísticas, pianos de primera marca Chassaigne.



Sanatorio quirúrgico del Doctor Madrazo SANTANDER Por satisfacer todas las exigencias que la moderna cirugía reclama, hállase este centro colocado a la cabeza de los demás de su indole.

"AURORA" COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS - BILBAO CAPITAL: 20.000.000 DE PSETAS

VENTA VOLUNTARIA en PUENTE DEUME. Una casa construcción moderna, dos pisos, tienda, bodega, corral, agua potable y tres ferrados anexos, a labradío y frutal.

Papel viejo se vende en esta administración.

Gran Hotel Comercio DE MARIANO BUGUERIN

(ANTIGUO VIAJANTE) Puerta de la Villa BETANZOS (Coruña) Muebleje nuevo. - Cocina Francesa y española. - Gran confort, coche a la Estación, centro de informes y reunión de los señores viajeros.

HERNIAS (quebraduras)

Deformidades del pecho, espalda, hernias o pies, desviaciones de la columna vertebral y matriz. CONSULTA MEDICA ESPECIAL PARA TRATAMIENTO Y CURACION DE ESTAS ENFERMEDADES

Gabinete Mecanoterápico de Madrid Se advierte al público que esta consulta nada tiene que ver con otras que se anuncian en provincias en los mismos hoteles dadas por ortopedicos no por médicos.

Empresa de navegación a vapor La Bética SEVILLA antes M. Sanz y compañía Esta antigua y acreditada empresa de vapores tiene estas bielas salidas fijas semanales del puerto de la Coruña.

Material eléctrico para iluminaciones A PRECIOS DE FÁBRICA Ruiz de Velasco, Ponte y C.ª 6, bajo, Plaza de Orense, 6, bajo LA CORUÑA

Hamburg Amerika Linie SALIDAS MENSUALES Vapores rápidos para la Habana y Veracruz El 31 de Agosto saldrá de la Coruña para la Habana y Veracruz, sin escala en ningún otro puerto.

Compañía General Transatlántica VAPORES CORREOS FRANCESES

Viajes rápidos a la Habana y Veracruz Salidas fijas de la Coruña el 23 de cada mes El 23 Agosto de 1904 saldrá del puerto de la Coruña el magnífico vapor de la línea de Nueva York Lafayete.

Jabón BRELA MARCA LA GIRALDA DE VENTA Droguerías y Perfumerías En Ferrol Hijos de Santos Galán

Papel del Estado en valores públicos de todas clases. Para su compra y venta en grandes y pequeñas cantidades, al contado y plazos, préstamos, créditos y otras operaciones sobre los mismos.

LA SALUD CASA de BAÑOS de agua de mar y dulce y mineral termal de D. RAMON DORREGO RUBINE, 22 (Riazor). LA CORUÑA

El propietario de este Establecimiento sigue introduciendo en él importantes mejoras, deseoso de corresponder al creciente número de bañistas que honran esta casa, atraídos sin duda por los satisfactorios éxitos curativos obtenidos en años anteriores.

Lino Pérez REAL, 43 - CORUÑA - REAL, 43

Kioskos al lado del Teatro y del Obisepo del Cantón Inmensa surtido en Tarjetas postales. Infinidad de colecciones de todos gustos, clases y precios. Imposible competencia. Albums para las mismas en mil estilos.

Obras de Zola y de Ponsou du Terrail. La ola, Maupassant; La muerte de los dioses, de Merezkowski. - Centinela... Alertal, de Matilde y Serro. - Cuernos del Jicar, de la Torre. - La caída del abate Mouret, de Zola.

LINO PEREZ REAL, 43 - CORUÑA - REAL, 43

The Pacific Steam NAVIGATION COMPANY COMPANIA DE VAPORES-CORREOS DEL PACIFICO Salidas fijas de la Coruña para Río de Janeiro; Montevideo, Buenos Aires, Valparaiso y escalas del Pacifico.

Norddeutscher Lloyd

VAPORES CORREOS DEL LLOYD NORTE ALEMAN DE BREMEN Servicio a la Isla de Cuba SALIDAS FIJAS DE LA CORUÑA EL 21 DE CADA MES Saldrá del puerto de la Coruña el 21 de Agosto de 1904 para la HABANA, CIENFUEGOS y MANZANILLO el magnífico vapor Coblenz

Solución Benedicto Greosotal

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos; infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, inapetencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid.

Norddeutscher Lloyd-Bremen

Compañía de vapores correos de Lloyd Norte Alemán

Para MONTEVIDEO y BUENOS AIRES directamente sin escala en el Brasil, saldrá de la Coruña el 20 de Agosto de 1904 el magnífico vapor Borkum

Admite correspondencia, carga y pasajeros de segunda y tercera clase. Estos vapores, construidos especialmente para el servicio de correos y transporte de pasajeros, ofrecen grandes ventajas a los viajeros por su velocidad y esmerado trato a bordo.

La acreditadísima Manuela Serantes Riego de Agua, 44, recibió las últimas novedades para verano y veñillos para la cara. Unica casa para la reforma de sombreros para señoras y niños